



UNIVERSIDAD DE JAÉN

Investidura del  
Excmo. Sr. D. Juan Ramón Cuadrado Roura  
como Doctor "Honoris Causa"

**LAUDATIO**

a cargo del

Prof. Dr. D. Antonio Martín Mesa

*Catedrático de Economía Aplicada*

**DISCURSO DE INVESTIDURA**

del

Excmo. Sr. D. Juan Ramón Cuadrado Roura

Jaén, 31 de mayo de 2012



UNIVERSIDAD DE JAÉN

Investidura del  
Excmo. Sr. D. Juan Ramón Cuadrado Roura  
como Doctor "Honoris Causa"

**LAUDATIO**

a cargo del

Prof. Dr. D. Antonio Martín Mesa

*Catedrático de Economía Aplicada*

**DISCURSO DE INVESTIDURA**

del

Excmo. Sr. D. Juan Ramón Cuadrado Roura

Jaén, 31 de mayo de 2012

## LAUDATIO

Sr. Rector Magnífico de la Universidad de Jaén  
Dignísimas autoridades  
Claustro de la Universidad  
Dr. Cuadrado  
Miembros de la comunidad universitaria  
Señoras y Señores

Constituye para mí un gratisimo honor el ejercer de Padrino en el solemne acto de concesión del supremo grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Jaén al Prof. Dr. D. Juan Ramón Cuadrado Roura, así como pronunciar la <<Laudatio>>, tarea ésta que trataré de realizar con rigor académico, sin dejar que prime el cariño, el agradecimiento y la amistad del discípulo hacia el maestro.

Debemos, de entrada, reconocer y agradecer la propuesta de nombramiento de Doctor Honoris Causa, a favor del profesor Cuadrado, realizada por el Consejo del Departamento de Economía el 20 de enero de 2011, a la que se sumó la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas, en reunión de su Equipo de Gobierno celebrada el 22 de junio del mismo año, propuesta que la Comisión de Doctorado de la Universidad de Jaén aprobó elevar a Claustro el 26 de septiembre. Este órgano, reunido en sesión ordinaria el pasado 11 de abril de 2012, acordó tal concesión por la unanimidad de sus miembros, igual que lo hicieran el Departamento, la Facultad y la Comisión de Doctorado.

Glosar los méritos del prof. Cuadrado, que justifican la alta distinción de este nombramiento, no es tarea fácil si se quiere ser lo suficientemente esquemático para no restar protagonismo al magisterio de la lección que nos ofrecerá a continuación. A tal efecto, dividiré esta <<Laudatio>> en tres apartados fundamentales: el perfil humano, los méritos académicos –docentes, investigadores y de gestión–, para

concluir con su vinculación a la Universidad de Jaén. El primer y el tercer bloque los desarrollaré de forma muy abreviada, para permitir una mayor extensión de la exposición de su perfil académico y profesional.

Por lo que se refiere a algunos de sus aspectos más personales, les diré que Juan Ramón Cuadrado Roura nació en Gerona justo el día anterior a que concluyera la Guerra Civil en España. Aunque desde hace más de 30 años resida en Madrid y antes lo hiciera en Málaga o en Santiago de Compostela, Juan Ramón conserva su carácter catalán. Decía Jorge Luis Borges, a este respecto, que <<la costumbre es lo más bello del mundo>>. Y la costumbre se forja, esencialmente, en el paisaje de la infancia –la mejor patria del adulto–. En efecto, su Cataluña natal ha fijado sus señas de identidad más personales y profesionales, ello a sabiendas de que la <<identidad es origen pero también es destino, es memoria pero también deseo>>. El profesor Cuadrado es un trabajador incansable, como sin excepción se le reconoce. Hoy, con 73 años, sigue trabajando activamente, como lo acreditan sus más recientes publicaciones (de 2010, 2011 y 2012), así como dos importantes proyectos internacionales en elaboración, además de conferencias, cursos, seminarios, prólogos, etc.

Quiero traer a colación aquí, como en otra ocasión lo hiciera con el profesor Faramiñán, a Baltasar Gracián, quien en el *Oráculo Manual y Arte de la Prudencia* decía que, <<el saber repartir las cosas es saberlas gozar,... siendo esencial el método para saber y poder vivir>>. Es más, <<en el querer saber ha de haber modo para no saber las cosas mal sabidas...primero ha de ser lo esencial y después, si quedare lugar, lo accesorio>>. En este sentido, Juan Ramón Cuadrado, en la vorágine de sus múltiples ocupaciones, siempre encuentra tiempo para llamar, compartir conversación y mantel y proyectos con sus compañeros, amigos y discípulos, así como conservar el placer de la costumbre. A este respecto, me recordaba el profesor Villena que sus cursos de bachillerato los compaginó –desde los 14 años con el trabajo–, simultaneando estas tareas con los estudios de música, que llegó a completar, lo que hoy le permite satisfacer una de sus grandes pasiones, el amor por la música clásica.

De cualquier forma, Juan Ramón Cuadrado es un catalán <<ciudadano del mundo>>, formado en numerosas universidades españolas y extranjeras, en las que también imparte incansablemente su magisterio. A sus discípulos, y también a sus hijos, siempre los impulsó para que ampliaran sus horizontes intelectuales, profesionales y vitales, saliendo al extranjero, yendo allende nuestras fronteras.

Conoci al profesor Cuadrado cuando se incorporó el curso 1973-74 a su plaza de Catedrático de Política Económica en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Málaga. Su primera huella fue la extrema exigencia (me viene a la memoria las monografías y manuales de Paul Coulbois, Juan Velarde, Ros Hombravella, Luis Gámir, etc., que nos hizo estudiar), pero pronto sobresalió su amor por la docencia, la entrega, la vocación y la ayuda a este solitario “corredor de fondo” que pretendía seguir su “escuela” en la, valga la redundancia, vieja Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de Jaén. No obstante, su vinculación con Jaén y con nuestra Universidad la dejaré para el final. Ahora toca glosar su perfil universitario y sus méritos académicos.

Ante todo debo destacar que el profesor Cuadrado es un académico, un universitario, un docente vocacional, un investigador reconocido. Ha sido, sucesivamente, profesor ayudante, adjunto, agregado y catedrático de las universidades: Complutense, Santiago de Compostela, Barcelona, Málaga y Alcalá de Henares (hoy Emérito). Su formación la inicia en Barcelona, donde cursa los cuatro primeros años de la Licenciatura de Economía, para continuar en Madrid donde concluye la misma y obtiene el Doctorado por la Universidad Complutense (con la dirección del profesor Juan Velarde). Sus estudios de posgrado los realizó en Oxford y París (es Diplomado en Economía del Desarrollo por el IEDES de la Sorbona, donde estudió con François Perroux—a quién, por cierto, le dio Juan Ramón Cuadrado algunas clases de español-).

Ha realizado estancias docentes (cursos, conferencias, máster) e investigadoras en distintas universidades europeas (París, Viena, Roma, Milán, Bolonia, Atenas, Lisboa, Rotterdam y otras), latinoamericanas (Santo Domingo, Santiago de Chile, Valdivia, Iquique, Buenos Aires, Salta, Tucumán, Sao Paulo, Recife, Bogotá, Cartagena, México D.F., Toluca, Xalapa, Antigua y otras), en USA (Berkeley, Irvine, Washington) y Japón (Tokio, Tsukuba, Nagoya), además de en otros centros y organismos internacionales no estrictamente universitarios.

Permítanme decirles que nuestra área de conocimiento –Economía Aplicada– es producto de la fusión de varias de las antiguas cátedras, a saber, Estructura Económica, Política Económica, Hacienda Pública y Economía Política. Sin duda, hoy en España, el profesor Cuadrado es la persona de referencia –la cabeza del escalafón– de la Política Económica –tras la desaparición del profesor Fabián Estapé–, como lo fue Enrique

Fuentes Quintana (Hacienda), José Luis Sampedro y Juan Velarde en Estructura (hoy José Luis García Delgado) y Luis Ángel Rojo (Teoría Económica).

Una de las constantes en la actividad académica de nuestro doctorando ha sido siempre la de formar equipos de colaboradores, tanto para las actividades docentes, como para los numerosos trabajos de investigación que ha impulsado y coordinado. A este respecto, se ha de señalar que ha dirigido 35 tesis doctorales, habiendo surgido de sus equipos 10 catedráticos de universidad (Málaga, Córdoba, Granada, Jaén, Sevilla, Pública de Navarra, Complutense y Alcalá de Henares), así como en torno a 25 profesores titulares de universidad.

El profesor Cuadrado Roura fue ya nombrado Doctor Honoris Causa por la Universidad de Málaga (2009) y ha sido acreedor de varios premios y distinciones, entre ellas el Premio Hércules de Andalucía (1986), el Premio de Investigación del Instituto de Estudios Fiscales, el Premio de Investigación del Consejo Social (1994), así como nominado para otros premios del máximo rango a escala nacional. Tiene, asimismo, reconocidos desde el año 2000 seis sexenios de investigación -tope máximo- y otros tantos de docencia. Ha sido recientemente reconocido como uno de los 40 economistas que han contribuido a la modernización de España (La hora de los economistas, Ecobook, Madrid, 2010).

Aunque las tareas universitarias han constituido su principal ocupación, ha participado también en trabajos y responsabilidades relacionados con la realidad económica y la toma de decisiones de política económica. Como experto y asesor a nivel internacional (del Comisario de Política Regional de la UE -Michel Barnier-, de varias direcciones generales de la Comisión Europea, en el Consejo Científico de DATAR -Delegación Interministerial para la Ordenación del Territorio y la Acción Regional en Francia-, la OCDE, el Banco Interamericano de Desarrollo y el Banco Mundial, entre otros). Asimismo, en España ha realizado numerosos trabajos e informes para varios Ministerios y Comunidades Autónomas (Galicia, Madrid, Andalucía, Murcia, etc.). Ha desempeñado, también, puestos de responsabilidad en la política económica española: Secretario General Técnico del Ministerio de Transportes, Turismo y Comunicaciones (1981-1986), vocal y más tarde presidente del Consejo Consultivo de Privatizaciones (1997-2012). Fue Director del Área de Estudios Regionales y del Sector Servicios en la Fundación FIES (actualmente FUNCAS), entre 1986 y 1992, siendo estrecho colaborador del profesor Fuentes Quintana. Asimismo, hay que referir su vertiente

de gestor universitario (Vicedecano, Director de Departamento y Vicerrector en las Universidades de Málaga y Alcalá).

En el ámbito investigador han sido diversos los campos de su atención: la economía española, los problemas de la integración de nuestro país en la UE, las políticas comunitarias europeas y sus efectos, las cuestiones territoriales, regionales y urbanas, y el estudio del sector servicios. No obstante, la prudencia en el uso del tiempo que es aconsejable en estos actos me lleva a centrarme en aquellas dos líneas de investigación en las que el profesor Cuadrado Roura es un verdadero referente nacional e internacional: la economía regional y la economía del sector servicios.

En el campo de la economía regional, sus trabajos son una referencia en los ámbitos nacional e internacional y están recogidos en publicaciones de primer nivel: *Regional Studies*, *Urban and Regional Economics*, *Annals of Regional Science*, *Eure*, y en las dos revistas nacionales dedicadas a estos temas, creadas y dirigidas por él, *Revista de Estudios Regionales* e *Investigaciones Regionales*. Sus trabajos en esta línea pueden agruparse en tres grandes áreas: a) Técnicas e instrumentos de investigación regional (Tablas Input-Output, Cuentas Regionales y Balanzas Comerciales); b) Disparidades regionales, convergencia y política regional, parcela ésta en la que, como ha señalado el profesor José Villena, se concentra buena parte de sus trabajos con mayor impacto; y c) Consecuencias territoriales de los cambios económicos y tecnológicos (deslocalización de actividades productivas, terciarización de la economía, incidencia de las tecnologías de la información en las economías urbanas y regionales, etc.).

Por lo que respecta a la economía de los servicios, se puede afirmar con absoluta rotundidad que ha sido el pionero de estos estudios en España y que es una figura primordial y respetada en nuestro país y en el ámbito internacional, como se constata en su amplia obra publicada en las revistas del máximo prestigio y su presencia activa en los foros académicos mundiales más relevantes. Sus investigaciones han abarcado los aspectos macroeconómicos (cambio estructural en los países desarrollados, mercado de trabajo del sector, incidencia de los ciclos económicos en el mismo, comercio exterior de servicios, etc.), así como los microeconómicos (servicios avanzados a empresas, productividad del sector, etc.).

El producto de su actividad investigadora ha visto la luz en su amplia obra publicada como autor o coautor: 34 libros y 10 monografías, 106 capítulos de libros

(74 en español y 32 internacionales), así como más de 100 artículos en revistas científicas del máximo nivel en varios idiomas (español, francés, inglés, italiano). Estos números con total seguridad se verán ampliados en el inmediato futuro, puesto que el profesor Cuadrado continúa trabajando y publicando activamente (lo comprobaremos en la <<Laudatio>> que se lea en su próxima investidura como Doctor Honoris Causa ¿Granada?).

En un último y escueto bloque debo referirles su estrecha y antigua vinculación con la Universidad de Jaén, incluso cuando los estudios aquí impartidos pertenecían a la Universidad de Granada.

Alumnos directos del doctor Cuadrado hemos sido Juan Hernández Armenteros, José Juan Duro Cobo y yo mismo. Fuimos sus discípulos en la Facultad de Económicas de la Universidad de Málaga, dirigiendo inicialmente nuestras tesinas de licenciatura, las tesis doctorales con posterioridad e, incluso, formando parte como presidente de los tribunales que nos permitieron el acceso a nuestras plazas de Profesores Titulares y, en mi caso, a la de Catedrático de Economía Aplicada en la Universidad de Granada, con plaza en Jaén.

En la antigua Escuela Universitaria de estudios Empresariales, a través nuestro, el profesor Cuadrado sembró la semilla del rigor académico e investigador, del amor por el trabajo bien hecho, estimuló la vocación docente e impulsó la buena investigación en el campo de la Economía Aplicada: "la enseñanza de calidad se obtiene por la investigación", le hemos oído repetir numerosas veces. Discípulos, que podríamos llamar de segunda generación, del doctor Cuadrado son los hoy Profesores Titulares de Economía Aplicada de la Universidad de Jaén: José García Roa, Francisco Alcalá Olid, Encarnación Moral Pajares, Juan Ramón Lanzas Molina y Enrique Bernal Jurado, a los que ayudó en el proceso de elaboración de sus tesis doctorales, que yo tuve el honor de dirigir, y de cuyos tribunales juzgadores formó él parte como presidente. Aunque con una relación más indirecta, estoy seguro que también se consideran sus discípulos los Profesores Titulares Gregorio Gallego Álvarez, Marta Muñoz Guarasa, María Isabel Ortega Díaz, Juan Carlos Rodríguez Cohard y algunos otros más. Y es que, en efecto, en nuestro Departamento, en nuestra Área existe el sentimiento, el reconocimiento al profesor Cuadrado como "alma máter" de nuestra trayectoria académica, docente e investigadora.

Por otra parte, el doctor Cuadrado ha dirigido trabajos pioneros de investigación en nuestra provincia. Sólo referiré a este respecto: *La economía de Jaén en el umbral de los 80. Tablas input-output de la provincia de Jaén*, primero de estas características que se realizaba en una provincia española. Son, asimismo, varios los trabajos coeditados y los prólogos elaborados, el último de ellos el que introduce el libro publicado hace pocas semanas por el profesor Duro Cobo y yo mismo sobre *La incidencia de la crisis económica en la provincia de Jaén*.

Sólo me queda agradecer al Departamento de Economía, a la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas, a la Comisión de Doctorado, al Claustro de la Universidad de Jaén y a nuestro Rector, el profesor Parras Rosa, su iniciativa y apoyo para que este reconocimiento al profesor Cuadrado haya sido posible.

Quiero, también, pedirles disculpas a ustedes por mi pesado correlato de los méritos del doctorando, exhaustividad que justifico como deferencia a un foro multidisciplinar como éste, puesto que si estuviéramos ante un claustro exclusivo de profesores de Economía, habría bastado con decir que se trataba del profesor Juan Ramón Cuadrado Roura.

Así pues, considerados y expuestos todos los méritos, dignísimas autoridades y claustrales, solicito con toda consideración, y encarecidamente ruego, que se otorgue y confiera al profesor Juan Ramón Cuadrado Roura, el supremo grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Jaén. He dicho.

Jaén, 31 de mayo de 2012  
Antonio Martín Mesa